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记者从江苏南京秦淮区获悉，秦淮灯会申报联合
国 《人类非物质文化遗产代表作名录》 的前期筹备工
作，已于近期正式启动。如果前期筹备进展顺利，今
年底前将报选国家文化部申报联合国 《人类非物质文
化遗产代表作名录》 备选项目库，最快两年内向联合
国提出申报。

秦淮灯会不仅历史悠久，“家家走桥，人人看灯”
的盛况更是新年时金陵城的独特一景。20世纪80年代
中期以来，每年一届的秦淮灯会活动恢复举办。而
且，过去集中在夫子庙地区的秦淮灯会经过不断拓
展，目前已扩展到十里秦淮东西两侧五里地段的核心
区域，秦淮灯彩也由过去主要靠手工扎裱，发展成现
代大型景观灯彩，并融合了南京剪纸、空竹、绳结、
雕刻等多项民间艺术，构成了南京传统习俗风尚中特
有的文化景致。

2006年，秦淮灯会被国务院批准列入第一批国家
级非物质文化遗产名录。这也为秦淮灯会申报联合国
教科文组织非遗名录项目，提供了良好的基础与条
件。在江苏省文化厅原非遗处处长冯锦文看来，秦淮
灯会在申报时还具有多项有利条件，比如在全国同类
民俗 （灯会） 活动中最具影响力和代表性；具备“人
类代表作”和“优秀实践”双重属性；具有可参考的
同类项目申报资料和经验。此外在江苏省文化厅与南
京市政府签订的文化发展战略合作协议中，还获得了
明确支持等。

专 家 建 言

不断完善传承
弘扬秦淮文化

在进行“硬件”准备的同时，秦淮区新近还邀请
30多名国内非遗保护、民俗研究等专家，为如何成功
申遗出谋划策。在南京市旅游学会会长邢定康看来，
申遗本身就是发现不足、不断完善的过程。非遗项目
不仅要保护好，更要传承。邢定康建议，秦淮灯会可
以与青少年教育相结合，比如通过一些互动活动，让
青少年自己动手制作秦淮灯彩。也可以通过观赏秦淮
灯会，来一场修学旅行，让青少年在体验之中感受秦
淮灯会的文化。

提灯参会观展
享受流动之美

东南大学教授陶思炎建议，秦淮灯会应改变单一
的静态模式，灯会期间可以让赏灯者以自制的灯彩参
加提灯会，以街道和公园为行游空间，使灯会成为观
赏与参与结合的新形态，展现灯彩的流动之美。同时
还可利用秦淮河水面，让灯船、水灯在河上游动，构
成灵动的灯会景象。

此外，秦淮灯会还需要令人震撼的“拳头产品”。
比如在灯会期间搭建鳌山灯，作为灯会的形象标志。
据悉，自明成祖在永乐十年 （公元1412年） 下令在南
京建鳌山灯，距今已有 600 多年。鳌山灯不仅历史悠
久，更因体量较大、灯盏万千，而形成了壮观的灯山
光海。

每天都有灯彩
灯会永不谢幕

专家们还建议，秦淮灯会应作为旅游项目，走向
省外；作为文化交流项目走出国门，在更广阔的空间
产生影响。

中国彩灯艺术专业委员会主任常嗣新建议，南京
秦淮区可建设中国彩灯艺术博物馆，长久固定展示中
国彩灯的历史发展，实物演示
等。此外，除新年期间的秦淮
灯会外，365 天都应有灯彩景
观，办成永不谢幕的灯会，让
人们提起南京，就想到秦淮灯
彩。

（据《扬子晚报》）

世界读书日快到了，各大书店、出
版商纷纷推出各种形式的读书活动，或
是给以诱人的购书优惠，或是邀请专家
学者畅聊读书心得，一时间，读书成为
时髦话题，世界读书日也似乎成了大众
读书的节日。

世界读书日始于 1995 年，由联合国
教科文组织设立，这几年随着文化事业
的发展，政府“全民阅读”计划的推
动，逐渐在中国流行开来。对大众而
言，世界读书日的设立更多地是起到一
种导向作用，旨在鼓励人们多读书，读
好书，如果能达到这样的目的，世界读
书日也就有了它存在的价值。

不过，从近年活动效果来看，如今
一些读书日活动更像是商业性狂欢，商
家营销的成分占了多数。

读书不是靠几分钟热度就能完成

的，而应该是一种长期坚持的行为。真
正的读书人不会太在意读书的形式，只
要遇到一本好书，无论何时何地，只要
有空就会品读，在他们看来，天天都是

“读书日”，而世界读书日只是读书的契
机，至于到了这天是否读书则是其次
了。然而，不少人却把世界读书日看得
太重，恨不得把所有的读书活动都往这
天放，结果就会出现读者疲劳、商家

“应付”的情形。
近些年来，随着物质生活水平的提

高，人们的精神文化需求与日俱增，然
而读书并不是最受欢迎的选择。根据前
几天中国新闻出版研究院公布的数据显
示，2015 年我国国民人均纸质图书阅读
量为 4.58 本，虽然较去年略有增加，但
与发达国家相比，仍有较大差距。尽管
如今是互联网时代，人们更愿意通过手

机、电脑等方式进行阅读，传统的纸质
阅读显得有些落伍。然而，通过电子屏
幕所获得的更多是碎片化的资讯，有知
识而无太多思想，容易阅后即忘，真正
要想达到读书的目的，还是要靠纸质阅
读，而这就需要我们的长期积累与坚
持。不积跬步，无以至千里。阅读是我
们民族前进的动力，是走向文明大国的
推力，在世界读书日临近之际，希望我
们多一点冷静，少一点喧嚣，多一分面
对知识的赤子之心，少一些急功近利的
焦躁。 （据《中国青年报》）

4 月 20 日晚，台湾高雄社教馆演艺厅
内座无虚席，不断响起的阵阵掌声，让在
场的每一位演职人员都感动不已。由北京
风雷京剧团创作的京剧题材话剧 《网子》
首次入台演出，便得到了台湾观众的欢迎
及好评。

年近七旬的观众李先生眼含泪水说：
“《网子》勾起了我年轻时在北京生活的许多
回忆，演员动情的演出深深地打动着我，尤
其那一段《夜深沉》的大鼓演奏，虽然没有任
何对白，但每一声都敲进了我的心里。”

《网子》 自 2015 年 10 月首演以来，已
经在北京天桥艺术中心、青蓝剧场、天津
津湾大剧院等多个剧场演出30余场，几乎
场场爆满。该剧以京剧演员勒头的“网
子”为线索，讲述了清末民初时，生意亏
本、要寻短见的秋子，意外捡到了一个男
婴，机缘巧合下他收养了男婴并进入梨园

行，展现了旧时戏班的动人故事。
在北京风雷京剧团团长松岩看来，《网

子》 最大的亮点就是话剧的壳、京剧的
魂，“它打破了传统的艺术生产创作观念，
在遵循京剧自身的艺术规律，吸收其它艺
术表现形式，并将声、光、电等多种技术
手段进行巧妙融合，更容易让观众潜移默
化地了解、感受京剧和梨园行的内涵和独
特魅力。”

台湾高雄市民欧先生坦言：“当下台湾
年轻人对于传统文化的认识比较淡漠，而此
次《网子》把京剧文化与年轻人喜爱的戏剧
相融合的表达手法，显然更容易被接受。”

除了在艺术表达上的创新尝试受到了
台湾观众的肯定，此次北京风雷话剧团等
一行来台共计演出两场，并赴新民国小、
台湾艺术大学、台湾戏曲学院进行互动交
流，为加深海峡两岸文化的互通，弘扬同

根同源的中华文化，促进两岸一家亲起到
积极作用。松岩表示，“我们希望通过此次
来台演出，让更多台湾观众了解北京传统
文化。同时也希望借此机会，使剧团演员
了解当前台湾艺术文化发展现况，交流两
岸话剧演出之实务与经验，共同推动京台
两地艺术文化发展。”

本报达累斯萨拉姆电（阎雪） 由中国公司承建的东非最大斜拉
式跨海大桥基甘博尼大桥19日在坦桑尼亚达累斯萨拉姆举行通车典
礼，正式开通运营。

坦桑尼亚总统马古富力、中国驻坦桑尼亚大使吕友清、项目承
建方中国中铁建工集团和中铁大桥局代表等出席竣工仪式。

马古富力在致辞中首先对中方承建大桥表示感谢，称赞中国公司
所做的工作。他说，早在上世纪30年代，坦桑尼亚人民就梦想在基甘博
尼地区建造一座跨海大桥，由于种种原因，梦想一直未能实现。

他说，大桥开通对达累斯萨拉姆当地的发展具有战略性意义，
并将拉动规划中的基甘博尼滨海新区旅游产业发展。

开通典礼现场，民众跳起欢快的传统舞蹈庆祝大桥开通，坦桑
青年兴奋地与大桥拍照留念。“作为坦桑人，我们感到非常骄傲。”
参与大桥建设的坦桑尼亚工程部工程师埃里克斯说，大桥开通将改
变达累斯萨拉姆库拉西尼海湾两岸民众的出行方式。

大桥开通前，两岸民众交通往来主要依靠轮渡或绕道，受天气
影响较大且花费时间长。大桥开通后，在早晚高峰时段可为两岸民
众节省约1个小时。

2012年1月，中国中铁建工与中铁大桥局联合体中标基甘博尼跨海
大桥及道路工程，项目合同额为1.35亿美元。大桥全长680米，主桥为钢
筋混凝土双塔单索面斜拉桥，主跨200米，桥面宽32米，双向6车道。

本报云南电（尚京云、何洛）
近年来，为了有效控制“三公”经
费的支出，云南大理白族自治州纪
委制订了专项整治工作方案，并建
立联合检查制度，由州纪委牵头，
财政、审计等有关职能部门共同参
与，定期开展“三公” 经费支出
专项检查。同时，采取“两控两
促”措施，年初预算控规模，月报
制度控进度，实时监控各单位“三
公”经费支出情况，并及时在政府
门户网上公布。通过努力，大理有
效压缩了“三公”经费支出，3年

“三公”经费下降5000万元，同比
下降35%。
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东非最大斜拉式跨海大桥通车
由中国公司承建 全长680米

图为基甘博尼大桥全景。 新华社记者 潘思危摄

本报北京电 （记 者周小
苑） 近日，由中国国情调查研
究中心支持、寄语未来公益协
会主办的“寄语未来·幸福世
界”北京鸟巢万名器官捐献志
愿者宣誓暨爱心义工晚会启动
新闻发布会在钓鱼台国宾馆召
开。据悉，在全社会关心支持
下，截至 2016 年 3 月 20 日，全
国已登记器官捐献志愿者6.6万
余人，成功捐献 6624 例，救治
器官衰竭患者1.8万余名。我国
每百万人口年捐献率较 2010 年
已有大幅度增长，年捐献量位
居亚洲第一位、世界第三位。

《《网子网子》》剧照剧照
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本报北京电 （章元元）
近日，由北京普乐园养老院
主办的以“智能化养老院”
为主题的研讨会在京举行，
来 自 医 疗 机 构 、 互 联 网 医
疗、互联网家政公司、其他
养老机构的代表，共同探讨
在“互联网+”时代如何更好
地让企业与养老机构对接。
该养老院将依托自主研发的
网络平台，从第三方餐饮配
送、第三方医院合作、第三
方互联网医疗机构等入手，
用多元化的合作、连接来打
造养老机构的运营方式。
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话剧《网子》入台 演绎京味文化
林 洁 赵鹏飞
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